

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo y jueves, ocho mañana.
Llegada á Ibiza, domingo y jueves, cuatro tarde.
Llegada á Valencia, lunes y viernes, seis mañana.
Salida de Valencia, martes y viernes, dos tarde.
Llegada á Ibiza, miércoles y sábado, dos mañana.
Llegada á Palma, miércoles y sábado, doce mañana.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde.
Llegada directa á Palma de Mahon, jueves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El Beato Raymundo Lulio mártir, mallorquin.

San Gregorio, Trifon y otros doce Mártires, en Alejandría, que fueron Menelao, Cirion, Eulogio, Porforeo, Aprico, Custo, Juliano, Eradio, Oreste, Cirilo, Emerion y Julio.

San Eulogio y compañeros, mártires, en Constantinopla.

San Jacinto, camarero del emperador Trajano, en Cesárea de Capadocia: el cual acusado de que era cristiano, fué atormentado de varias maneras, y por último le hicieron morir de hambre en una cárcel.

Los mártires san Ireneo, diácono, y santa Mustiola, matrona, en Chiusi en Toscana.

Los santos mártires Márcos y Muciano, en el mismo día, que fueron degollados por Jesucristo; un muchacho de poca edad que les exhortaba á grandes voces á que no sacrificasen á los ídolos, fué azotado cruelmente; y como en medio del tormento confesase con más fervor á Jesucristo, lo mataron junto con otro llamado Pablo, que también exhortaba á los Mártires.

San Anatolio, obispo, en Laodicea de Siria; el cual escribió varias obras celebradas no solo de los hombres de piedad, sino también de los filósofos.

San Heliodoro, obispo, en Altino.

San Datho, obispo y confesor, en Ravena.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Francisco continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, en seguida las adoraciones de Sor Rosa. Con motivo de celebrar la festividad que todos los años, el Excmo. Ayuntamiento dedica al mártir de Jesucristo el Beato Raymundo Lulio; á las nueve y media se cantarán horas y la misa mayor con sermón por D. Juan Barceló. Por la tarde á las siete y media se cantará la corona de la Virgen, un rato de oracion, estacion y la reserva.

En el Centro de las iglesias pobres, habrá comunión á las siete y media, y al anochecer, rosario, meditacion y plática.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

GACETILLA LOCAL.

LOS NUEVOS JUDAS EN LAS PEREGRINACIONES.

Las quejas de nuestros enemigos con motivo de las pasadas peregrinaciones de los católicos hijos de esta Isla, á Roma, Jerusalem, Lourdes, no han dejado de repetirse ahora que cunde y se estiende, como fuego misterioso, en el seno de nuestros pueblos el proyecto de la próxima peregrinacion al santuario de Nuestra Señora de Lluch. Pero en esta ocasion debía variarse de forma.

Entonces decían los individuos de aquella gran familia humana y de los discípulos de la fraternidad universal, que era una gran bobería enriquecer á los extranjeros con nuestro propio dinero, siendo aquí grandes nuestras necesidades ¡qué locura...! no vendrán, no, los franceses ni italianos á esparcir sus francos y sus liras entre nosotros. Ahora que no vamos al extranjero, creería algún inocente, que ellos se callaran como unos muertos, que, tal vez aplauden y tomen parte en esta peregrinacion al Santuario de Lluch, ya que ella está, al parecer, muy conforme con sus ideales. ¡Quia, hombre! no es así, no, como se templa el fuego que devora sus entrañas. Si ellos murmuran, no es por razones que tengan para ello (nosotros lo sabemos y ellos también) sino que se quejan por sistema, á consecuencia de la enfermedad que padecen, por la necesidad de desfogarse, de vomitar fuego y centellas de indignacion.

En estos días, no se si en los periódicos de su cuerda, que no leo, pero sí de palabra en todas partes y en todos los tonos, van tomando algunos un aire muy formalote y filantrópico para echarnos esta lindeza de Judas: ¿No valiera más que este dinero que se malgasta en estos inútiles y fastidiosos viajes, sirviese para socorrer á los pobres? No fuera más cristiano? Cuando lloran tantas viudas en la desolacion, cuando tantos huérfanos piden un pedazo de pan para no morir de hambre; tanto despilfarro en bagatelas.... Bien, muy bien hablan, señores míos; lástima que sea tan manoseada y trasnochadísima la tal cantinela, pero miren que no hay que apurarse por eso. Con calma y reposo vayamos examinando la fuerza de este piramidal argumento.

En primer lugar, recuérdese que esa argumentacion no es invencion suya, ni cosa nueva; 1800 años hace, ¡friolera! que la planteó el traidor Judas, y no es cosa que deba pasar desapercibida esta semejanza y parentesco.

En segundo lugar la misma contestacion que dió el divino Maestro á su falso discípulo, nos proporciona razones poderosas para calmar este furor filantrópico. A los pobres siempre los teneis con vosotros, decía el divino Jesus; más á mí no siempre me tendreis. Oigan los flamantes amigos de los pobres; oiganlo: siempre habrá necesidades que socorrer, todos los días lágrimas que enjugar, desnudes que cubrir; pero no siempre será tiempo de peregrinaciones: no siempre nos llamará Dios á estas espléndidas manifestaciones de fe y de piedad; pero cuando nos llame, cuando podamos decir, como lo dijeron nuestros padres los cruzados: Dios lo quiere; entonces, ¡oh! entonces es preciso seguir su voz de Rey y Señor. ¿Y quién duda, que Dios quiere y la Iglesia aplaude y bendice estas sublimes expansiones del corazon cristiano que despiertan á los tibios inflaman á los buenos, edifican á los enemigos de Cristo, y crean en torno de los pueblos una atmósfera vivificante de religion?

Item, ¿y creará alguien que los pobres pierdan algo con este movimiento? Despues que nuestros amados peregrinos hayan venido, ó sea de Roma para consolar al comun Padre de los fieles, ó de Lourdes, ó hayan subido bañados en abundantes sudores á visitar la Reyna de las montañas de de Lluch, ya no tendrán ellos corazon para compadecer como ántes á sus hermanos, ni palabras con que dulcificar sus penas? ¿No tendrán un mendrugo de pan para el hambriento, ó dejarán de depositar el mismo objeto en la mano del necesitado ó en las colectas de las asociaciones de caridad cristiana? Por ventura estos pies que treparon el monte donde reside la que es consuelo de los afligidos, no sabrán ya bajar al humilde tugurio del pobre enfermo y acercarse al lecho de su dolor? ¿Sucederá tal vez que vuestros peregrinos favorecidos por Dios con bienes de fortuna, descendan del monte santo tan exhaustos de misericordia y recursos, á consecuencia del enorme despilfarro del viaje que arroja la espeluznante suma de cuatro pesetas en primera clase, que ya no les sea posible socorrer como ántes á sus pobres?

Estoy tentado de encaramarme en una tribuna popular, y echándolas de amigo y padre de los *desheredados*, lanzar apóstrofes como este: Habiad, hijos del dolor, y decid al mundo; de cuales manos recibís más pruebas de amor, de los que van á Roma, Jerusalem, Lluch, ó de las manos de sus *filantrópicos* adversarios? Hable á su manera la casa del necesitado; estos pies calzados y reguardados del yelos, estas carnes cubiertas hoy, desnudas ayer... Habían... pero, no... guardad el silencio santo que os impone la verdadera caridad, y no descubrais ante los ojos de este mundo profano el tesoro escondido de estas buenas obras que sólo deben resplandecer un día como corona de eterna gloria en las sienes del que es misericordia con los pobres por amor de su Dios.

En tercer lugar, debemos añadir otra razon que podemos sacar del mismo pasaje de la Biblia: y es

que Judas no decía aquello movido por el amor á los pobres, sino porque era ladron. Libreme Dios, de dar á los enemigos de las peregrinaciones, el terrible calificativo, que da el Espíritu Santo al maestro de la hipocresía más vil, pero no se qué cosas bullen en mi mente y corazon cuando esto se dice: Si por amor á los pobres no pueden sufrir estos gastos, ¿cuánto sufrirá sin duda su corazon blando, y generoso al ver tal despilfarro, tanto dinero sepultado en el abismo de los vicios! ¿Por qué no vais á las puertas de los cafes, teatros, restaurants y plazas de toros, y casas de bayle, que las hay que valen muchos cuartos, y allí dais estas mismas lecciones de economía y misericordia? ¿Cómo no se están estos amigos del pobre pueblo, desgañándose para hacerles conocer el beneficio inmenso que se podría hacer al país? Los hospicios, hospitales, casas de beneficencia, todo rebosaría abundancia y bienestar.

¿Qué les parece?

UN ILUSO.

Randa 30 de Junio de 1884.

Sr. Director de EL ÁNCORA:

No puedo resistir, Sr. Director, al deseo de ponerle cuatro líneas para su apreciable periódico. La fiesta celebrada hoy en este pueblo ha sido solemnísimamente. Se trataba de tributar un obsequio al venerado Patron de Randa, el beato Ramon Llull, y al mismo tiempo de bendecir una nueva cruz procesional de plata, regalo del M. I. Sr. D Bartolomé Castell, y rica y primorosa obra artística, que bastaría por sí sola para acreditar la fama del platero que la ha labrado, si no la tuviera ya tan bien cimentada el inteligente D. Antonio Pomar.

Ayer por la noche se cantaron solemnes completas; esta mañana el M. I. Sr. Castell ha dado la comunión al pueblo, que en masa se ha acercado á recibir el Pan de los ángeles de manos del que fué su antiguo y amado Vicario.

Ha oficiado en la Misa mayor el Sr. Rector de Montuiri, también en otro tiempo Vicario de este pueblo, y le han asistido los señores Eónomos de Algaida y de Llummayor. El sermón ha estado á cargo del Sr. Castell, y si, segun máxima de los Santos Padres, las lágrimas de los oyentes son la alabanza del predicador, muy alabado ha sido el antiguo Vicario de Randa, que ha conmovido todos los corazones y ha arrasado en lágrimas todos los ojos al evocar con mágica elocuencia tiernos y conmovedores recuerdos de su antigua estancia entre estos morigerados fieles.

La misa la ha cantado la orquesta de Llummayor.

Ademas de la preciosa cruz, hermoso testimonio del recíproco amor entre el pastor y su grey, se ha estrenado también un magnífico presbiterio de mármol del país. Es de esa piedra llamada *paddinga*, y presenta matices tan ricos que no tienen cosa semejante. Este presbiterio lo ha costeado el pueblo y lo han labrado operarios del mismo; así cantera, manos y recursos, todo lo ha facilitado el religioso pueblo para el culto de su Patron.

La iglesia ostentaba una hermosa colgadura de damasco de seda y terciopelo que la embellecía sobre manera, y el numeroso clero que de Llummayor, de Algaida, de la Catedral y de varios pueblos circunvecinos se había reunido, daban á todas estas solemnidades un esplendor y magestad jamás vistos entre nosotros.

Por la tarde se ha organizado una solemnísimamente procesion, que ha recorrido todo el pueblo guiada por la preciosa cruz, la cual herida por los rayos del sol, irradiaba vivos reflejos entusiasmando á estos agradecidos feligreses que no saben como expresar su contento.

Indudablemente, Sr. Director, la fiesta de hoy dejará grata é imperecedera memoria entre estos honrados y sencillos moradores.

Séame permitido terminar esta reseña haciéndome intérprete de la pública gratitud, y dando las merecidas acciones de gracias al antiguo Vicario y actual y perpetuo protector del pueblo de Randa que de tan delicada y fina manera sabe mostrar á sus antiguos feligreses los nobles sentimientos de su paternal corazón.

S. S. S. Q. B. S. M.—*El corresponsal.*

Extracto de las órdenes que contiene el *Boletín Oficial* de la provincia núm. 2714, correspondiente al día 1.º del actual.

Gobierno de la provincia.—Telegrama del ministro de Gobernación autorizando á las Juntas de Sanidad para adoptar las medidas que crean necesarias segun los casos.

Otro de la Dirección general de Sanidad dando instrucciones para la admision de buques en los puertos.

Otro de la id. id. de Admon. local al Gobernador de Cádiz sobre autorizacion á los Ayuntamientos de la recaudacion de arbitrios.

Plan de aprovechamientos forestales para el año 1884-85.

Ayuntamientos.—El de Palma publica la subasta para el abastecimiento de nieve á los enfermos. Pliego de condiciones para la renovacion del empedrado de esta ciudad.

Id. para el acopio de dos mil metros de piedra machacada.

Los de Sta. Eugenia, Lloseta, Santañy, Selva, Artá, Bnger y Petra anuncian tener de manifiesto el repartimiento de las Contribuciones.

Venta judicial de varias fincas.

Una R. O. Circular del ministerio de marina sobre formacion de Juntas de la marina mercante.

Balance de la Harinera Balear.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha tomado los siguientes acuerdos:

1.º Subdividir la poblacion y término en 11 distritos, á cada uno de los cuales se dedicase una comision higienica.

2.º consultar á los facultativos que se ofrecieron el año anterior si reiteran su ofrecimiento para practicar ahora las visitas domiciliarias.

3.º Oficiar á todos los médicos para que den cuenta del estado de sus enfermos á fin de conocer con precision el estado de la salud pública.

4.º Reclamar de la Real Academia de Medicina una pauta de medidas higienicas.

5.º Pasar á informe de la misma Academia un dictámen de la Comision especial de Sanidad en el que propone prevenciones para la invasion del cólera y otras medidas para combalirlo en el caso de que pudiera presentarse.

La corporacion municipal reunida anteayer, aprobó un dictámen proponiendo un empréstito de 100000 duros para hacer frente á las necesidades que pudieran sobrevenir.

Hoy es el tema de todos los comentarios un crimen inaudito y feroz que ha venido á herir profundamente el ánimo de estos honrados moradores.

La codicia parece ser el móvil de este crimen; su ejecutor la crueldad, y la corrupcion su cómplice.

Ayer tarde la caída de un buito hizo entrar en curiosidad á cierta vecina de la calle de la Tierra Santa. Asomóse; y vió en el zaguan de la casa del abogado Sr. Terres un saco cubierto con un pañuelo encarnado. Algunas manchas de sangre dieron indicios de que allí existia el cuerpo de algun delicto; y en efecto, el saco contenía el tronco, la cabeza y un brazo de un infeliz asesinado, que, una vez identificada la persona, resultó ser del fraile lego mercenario conocido por Fray Rafael.

Puesta en movimiento la policia, ha sido fácil dar con los delinquentes que, segun indicios reveladores, resultan ser un carnicero y su amiga.

Dicese que este sujeto debía algun dinero á la víctima, que tenía fama de poseer ahorros.

Los restantes partes del cuerpo se van encontrando en muy distintos puntos. En el zaguan de la Imprenta de Colomar, calle de la Campana, los muslos; cerca de la merced y en las inmediaciones de la calle de los Hostales un brazo y las manos. Faltan aun algunas partes.

Los presuntos criminales están en poder de la justicia.

La estacion telegráfica de Felanitx queda definitivamente abierta al servicio del público.

Vease el parte que se nos comunica:

«Felanitx 1.º 9 n.

Motivo inauguracion telegrafo Felanigense Saludá colegas. Palma Ruego comuníquelo.—Obrador. Director Diario Palma»

Felicitemos al inteligente y activo pueblo de Felanitx por este adelanto.

¿Cuándo podremos decir lo mismo de Inca, Sóller, Llummayor?

Debiendo procederse á la venta en pública subasta de la casita de madera, propiedad del Ayuntamiento, que se halla situada en la plaza del Mercado y que venia utilizándose para la venta de café, la cual ha sido justipreciada en la cantidad de 100 pesetas, se subastará el día 10 del corriente, á las doce, en el zaguan de la Casa Consistorial de esta ciudad.

Ayer tomó entrada en este puerto el laúd *San Buenaventura*, procedente de Sóller, con lastre.

Se despacharon y zarparon el laúd *San Lorenzo*, y el expresado *San Buenaventura*, ambos para Sóller, y con lastre; y el bergantin ingles *Cypres*, para Oran, con lastre.

Se asegura, dice un colega, que saldrá en viaje extraordinario un vapor para Barcelona para tomar pasajeros sin distincion de procedencias, desde cuyo puerto se dirigirá á Mahon á purgar cuarentena.

La Guardia municipal ha estrenado un uniforme de verano, que consiste en americana y pantalones de lana color gris, y gorra blanca.

Ha sido nombrado jefe de la estacion telegráfica de Felanitx el oficial del cuerpo D. José Cardona que servía en la de Mahon.

Personas fidedignas han asegurado á *El Balear*, que el jefe de carabineros del puerto de Santañy encontró una plantacion de tabaco en cierta finca de aquel término. Fueron arrancadas las plantas, y es de creer que se instruya el oportuno expediente administrativo.

En la mañana de ayer se hizo entrega con las debidas formalidades á la Junta provincial de Sanidad del castillo y fuerte de San Carlos, en cuyo punto se ha establecido definitivamente el Lazareto de observacion del puerto de Palma, habiendo sido colocado en clase de Director el facultativo D. Fernando Alemany.

Al Sr. Comandante del mencionado castillo se le ha destinado una casa de las inmediaciones de Bellver.

La pólvora y algunos efectos portátiles que existían en dicha fortaleza han sido trasportados á Palma.

Como verán nuestros lectores por el siguiente anuncio la Dirección general de correos ha tenido el buen acuerdo de modificar la nueva plantilla del servicio de vapores correos en el sentido en que lo venia reclamando la opinion unánime de estos isleños.

Nosotros que nos hicimos eco de las generales censuras, nos lo hacemos hoy de los generales aplausos.

Las Noticias se ha hecho eco de los rumores que circulan sobre un falucho de esta matrícula que se dedica al contrabando, del que se dice que en las presentes circunstancias prosigue su tráfico y está de retorno para verificar estos días un alijo en nuestras costas. Y luégo añade el expresado colega: «Por lo que los rumores pudieran tener de cierto, llamamos la atencion de nuestras autoridades, á fin de que no seamos sorprendidos por esas gentes que con tal de obtener una miserable ganancia no vacilan en sacrificar las vidas de sus conciudadanos.»

El viérnes fondearon en el lazareto sùcio de Mahon para purgar cuarentena los buques siguientes: Balandra española *S. Francisco* de 30 toneladas patron D. Pedro Bosch, de Cette con 9 tripulantes.

Vapor español *Luis de Cuadra* de 723 toneladas capitán D. Blas Martí, de Marsella con 28 tripulantes.

Vapor español *Cámara* de 540 toneladas capitán D. Federico Molins, de Marsella con 27 tripulantes.

Vapor español *Montserrat* de 691 toneladas capitán Torrens con 29 tripulantes de Cette.

De la *Revista de Inca* tomamos lo que sigue: «¿Podrían decirnos nuestras dignísimas y celosas autoridades ¿cuántas bancas de cabecera en que se juega al monte, hay actualmente establecidas en este pueblo? Porque diariamente se acercan á nosotros algunas personas haciéndonos esta pregunta sin habernos sido posible hasta ahora complacerlas; y para satisfacer sus deseos ó curiosidad ó lo que fuere, trasmitimos á nuestras respetables autoridades la misma pregunta, ya que nadie mejor que ellas podrá sacarnos del aprieto.

Por lo que pueda convenir á las personas que nos hicieron la pregunta diremos haber oído de público, que las bancas son cuatro, y si bien se dice que están en puntos céntricos de este pueblo, y que algunas pagan subvencion, no sabemos á quien, ni hemos conseguido averiguar la respectiva calle y número de la casa en que se hallan instaladas.»

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS
La direccion general del Ramo en telegrama de anoche me participa deje sin efecto la escala en Ibiza en la expedicion del jueves, en cuyo día saldrá el vapor-correo á las cinco de la tarde directamente para Valencia, regresando el sábado á las siete de la mañana.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta capital para conocimiento del públicos. Palma 2 Julio de 1884, el administrador principal, José Tur y Llaneras.

LOTERÍA NACIONAL.

Administracion principal de Loterías de la provincia de las Baleares, en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 26 de Junio.

Con 200 pesetas.

3811 4722 7971 13423 15895 17668 19289 24708
Hay billetes en venta á 10 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de verificar el día 7 del corriente.

Palma 7 Julio de 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1.º á las 10'45 m.

El cólera recrudece: ayer hubo ocho fallecidos en Marsella y siete en Tolon.

La salud en España continúa inmejorable.

Madrid 1 á las 10'45 m.

El Banco de España repartirá un dividendo de 45 pesetas por accion.

Hoy ha habido siete fallecidos de cólera en Tolon.

Madrid 1 á las 5 t.

Anoche hubo tres muertos de cólera en Marsella.

Se han declarado sucias las procedencias de Inglaterra.

El Rey irá á Guipuzcoa.

Bolsin, 5825.

Madrid 1 á las 6 t.

La Junta extraordinaria de izquierdistas se reunirá el sábado; se anuncian muchas bajas.

Probablemente la semana próxima el Rey irá á Beteleu.

Madrid 1 á las 7 t.

Congreso.—Contitnúa la discusion del mensaje. El Sr. Canalejas combate al Gobierno y defiende á la izquierda. Aboga en pró de la formacion de un partido para combatir á los conservadores.

Se acusa al Gobierno de haber privado al Rey de atender á la manifestacion de entusiasmo popular en la negacion del indulto á los oficiales fusilados en Gerona.

Se anuncia el acuerdo de los delegados españoles y franceses para la construccion de líneas férreas; una por Noguera y la otra por Canfranc.

Lisboa.—Se han confirmado los desórdenes electorales, resultando algunos muertos y heridos. Una corbeta de guerra marchó á Funchas con un batallon de infantería. Se confía en el inmediato restablecimiento del orden.

Madrid 1 á las 7'15 n.

Congreso.—El Sr. Aguilera pronuncia un extenso discurso haciendo excitacion ardiente á todos los liberales para procurar la formalizacion del gran partido.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	58'00
4 p $\text{\textcircled{S}}$ amortizable	71'25
Paris 4p $\text{\textcircled{S}}$ interior contado	59'06
Palma 4p $\text{\textcircled{S}}$ interior contado-Liquidacion	58'20
Barcelona 4p $\text{\textcircled{S}}$ interior contado	59'10
Coloniales	44'00
Nortes	110'50
Orensens	23'00
Francias	53'25